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Ata n.º 01/2021 

A Dezanove de Novembro de dois mil e vinte e um, pelas 21.11h, nos paços do concelho do 
Município de Sines, com a seguinte ordem de trabalhos, teve lugar a reunião do Conselho 
Municipal de Juventude, estando presentes: ------------------------------------------------------------------- 

Membro da Câmara Municipal: 

 Fernando Ramos (Presidente do Conselho Municipal da Juventude e Vereador com 
competências delegadas no pelouro da Juventude)  

 
Conselheiros: 

 Bernardo Brito (JS – Coordenador Concelhio) 
 José Pedro Arsénio (Tesoureiro da Media Jovem) 

 

Observadores Permanentes: 

 Ricardo Brito (Juventude Socialista) 
 Gonçalo Naves (Representante da Associação MAISINES) 
 Crisanto Brito (Representante da Associação Cabo-verdeana de Sines) 
 Ruben Colaço (Representante do Clube desportivo Independentes) 
 Rafael Pires (Representante do Clube desportivo Independentes) 
 Helena Jorge (Escola Secundária Poeta Al berto) 
 Susana Machado (Escola Secundária Poeta Al berto) 
 Miguel Silva (Gazeta DEVANEIO) 
 Nuno Silva (Gazeta DEVANEIO) 
 Tamara Dias (Associação + Juventude Sineense) 
 Jorge Mestre (Representante da Unidade local do Litoral Alentejano em representação 

da Unidade de saúde de Sines) 
 António Pereira (Comandante Posto GNR Sines) 
 Daniela Ramos (Juventude Socialista) 
 Brisseise Carvalho (Juventude Socialista) 
 Raul Ferreira (Juventude Socialista) 
 Pedro Lança (Juventude Socialista) 
 Rosália Carvalho (Junta de Freguesia de Sines) 
 José Pedro Arsénio (Juventude Socialista) 

 



 

C Â M A R A  M U N I C I P A L  D E  S I N E S  

  
CONSELHO MUNICIPAL DA JUVENTUDE PÁGINA 2 

 

 
 

Com a seguinte ordem de Trabalhos: ---------------------------------------------------------------------------- 

 
A – Intervenção do Público  

B – Período antes da ordem do dia  

C – Assuntos da ordem do dia:  

1. Aprovação da ata da reunião anterior;  

2. Informações Gerais;  

3. Apresentação do Orçamento relativo ao serviço de Juventude e Educação;  

4. Recolha de propostas para a Quinzena da Juventude 2022.  

5. Discussão do Plano de atividades 2022 do Gabinete da Juventude.  

 

O Presidente do CMJ deu início à reunião eram 21h11 com o ponto A, intervenção do Público. 
 
A – Intervenção do Público 
 

Nuno Silva, representante da gazeta DEVANEIO, informou o CMJ que nunca receberam as 

convocatórias e que gostariam de começar a receber, deixando o endereço eletrónico correto, 

gazetadavaneio@gmail.com. 

 

O Presidente do CMJ, Fernando Ramos, fez uma pequena apresentação do Conselho Municipal 

da Juventude e o seu funcionamento. Solicitou aos presentes que fizessem uma breve 

apresentação sobre quem são e o que representam. Apresentações feitas e não havendo mais 

nada a acrescentar, o Presidente do CMJ deu início ao ponto B. 

 

B – Período antes da ordem do dia 

 

O Presidente do CMJ, Fernando Ramos questionou os presentes sobre o dia e hora da semana 

para a realização das reuniões do CMJ, foi aprovado por unanimidade a continuação das 

reuniões às sextas-feiras pelas 21 horas. 
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De seguida Fernando Ramos, Presidente do CMJ, pediu desculpa, porque não estava na ordem 

de trabalhos a eleição do representante do CMJ no Conselho Municipal da Educação e a eleição 

dos dois representantes de entre os seus membros, que juntamente com o Presidente 

constituem a mesa. E perguntou aos presentes se era oportuno realizar a votação nesta sessão, 

ou se preferiam fazer uma reunião extraordinária. Todos concordaram com a eleição na 

presente reunião. 

 

Assim foi eleito como representante do CMJ no CME, Ricardo Brito, Presidente Concelhio da 

Juventude Socialista. Para a constituição da mesa, após votação por unanimidade, foram eleitas 

Rosália Carvalho, representante da Junta de Freguesia de Sines, e Tamara Dias, representante 

da Associação + para a Juventude sineense. 

 

Não havendo mais assuntos do período antes da Ordem do dia, o Presidente do CMJ deu início 

ao ponto 1 dos assuntos da ordem do dia. 

 

C – Assuntos da Ordem do Dia: 

 

1. Aprovação da ata da reunião anterior 

 

O Presidente do CMJ leu a ata nº 2/2020, não havendo quaisquer alterações à mesma, a ata foi 

aprovada por unanimidade, deu início à alínea 2 dos assuntos da ordem do dia, as informações 

gerais.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

2. Informações Gerais: 

 

Fernando Ramos, Presidente do CMJ começou por falar das candidaturas para as bolsas de 

estudo do ensino superior 2021/2022. Referiu que as bolsas são atribuídas pela Câmara 

Municipal de Sines com o objetivo de apoiar o prosseguimento dos estudos de estudantes 

economicamente carenciados. O período de receção das candidaturas é entre 15 de novembro 

e 17 de dezembro de 2021 e o valor unitário das bolsas é de 1200€ para alunos que frequentem 

Licenciaturas ou Mestrados e de 600€ para alunos da Universidade Aberta que frequentem 

Licenciaturas ou Mestrados e Cursos Técnicos Superiores Profissionais (CTeSP) ministrados em 

instituições de Ensino Superior. As candidaturas realizam-se, presencialmente, no Balcão Único 

ou através do envio do formulário e da documentação requerida via postal (ver morada do 

município) ou por e-mail (geral@mun-sines.pt). 
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De seguida falou do programa de Expressão Físico-Motora do Pré-Escolar que teve início no dia 

15 entre 15 de novembro e 17 de dezembro de 2021. Engloba a prática de Jogos Infantis, 

Deslocamentos e Equilíbrios, Perícia e Manipulação e destina-se à totalidade das crianças. 

O Programa de Expressão Física e Motora do Pré-Escolar, integralmente garantido por técnicos 

municipais qualificados. Através dele, a Câmara assegura a atividade física a todas as crianças 

do pré-escolar da rede pública e também a todas as que frequentam os jardins-de-infância das 

IPSS (Pintainho e Conchinha) e do privado (Colégio Estrela-do-Mar). 

Também deu a informações sobre o apoio social escolar (pré-escolar e 1º ciclo) e AAAF´S, em 

que estão abertas as inscrições para o Apoio Social Escolar (pré-escolar e 1.º ciclo) e as AAAF - 

Atividades de Animação e Apoio à Família (pré-escolar) no ano letivo 2021/2022, no dia 14 de 

junho de 2021. O local das inscrições é o Balcão Único do Município de Sines, nos Paços do 

Concelho ou em Porto Covo, podendo também ser utilizados o correio eletrónico (geral@mun-

sines.pt) e a morada postal da autarquia. Ainda sobre o Apoio Social Escolar, a Câmara Municipal 

de Sines distribuiu os cadernos de atividades e material escolar no âmbito do apoio social escolar 

que presta às crianças e famílias. A autarquia decidiu continuar a atribuir gratuitamente os 

cadernos de atividades a todos os alunos a frequentar o 1.º ciclo do ensino básico à semelhança 

do que foi feito no ano anterior. Até aqui, os cadernos eram atribuídos apenas aos alunos que 

beneficiassem dos 1.º e 2.º escalões da Segurança Social. Os alunos que pertencem ao escalão 

1 do apoio social escolar, beneficiam do material escolar e refeições escolares comparticipadas 

a 100%. Os alunos que pertencem ao Escalão 2 do apoio beneficiam também da isenção de 

metade do valor da senha de refeição. A atribuição do escalão de apoio social escolar segue as 

normas de atribuição do escalão de abono de crianças e jovens pela Segurança Social. 
 
Para além disso, as AEC’s | Atividades de Enriquecimento Curricular 2021/2022, deram Início no 

dia 17 de setembro. As AEC no 1.º ciclo do ensino básico são atividades de carácter facultativo 

e de natureza lúdica, formativa e cultural que visa completar a permanência das crianças na 

escola, contribuindo desta forma para o seu desenvolvimento educativo. A nossa resposta 

assume-se nas seguintes áreas: Ensino do Inglês, Atividade Física e Desportiva, Atividades 

Lúdico-Expressivas, Música e Património. 

Sobre o Pré -escolar também iniciaram a 1 de Setembro de 2021, as AAAF’S, Atividades de 

Animação e Apoio à Família, em todas as escolas públicas de 1º ciclo do Agrupamento de Escolas 

de Sines. A AAAF compreende todos os períodos para além das 5h educativas diárias 

asseguradas pela Educadora de Infância. É composta pelo serviço de refeições e pelas atividades 

desenvolvidas no período de acolhimento e no prolongamento. Assegura também a ocupação 
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das crianças nos períodos de interrupções letivas (Natal, Carnaval, Páscoa e Verão) com diversas 

atividades. 

Promoveu também a oferta de natal de 2021 que na sequência da oferta do livro "A Lenda do 

Menino da Gralha, feita no ano letivo de 2020/2021, no presente ano vai ser oferecido a todas 

as crianças do pré-escolar e do 1º ciclo das escolas e infantários do concelho de Sines o 

espetáculo do Teatro do Mar "Lenda do Menino da Gralha". Realizar-se-á no auditório do CAS 

nos dias 7, 10, 13, 14 e 15 dezembro. 

Também informou que o Instituto do Financiamento de Agricultura e Pescas (IFAP) aprovou a 

candidatura do município de Sines ao Programa Regime de Fruta Escolar. O programa visa a 

promoção de estilos de vida saudáveis através da inclusão da fruta na dieta alimentar dos 

alunos. No âmbito do programa, começaram a ser distribuídos gratuitamente fruta às crianças 

que frequentam o 1.º ciclo nos estabelecimentos de ensino público, sendo também realizadas 

medidas de acompanhamento de caráter pedagógico, com o objetivo de estimular o consumo 

de fruta por parte das crianças. 

Em relação ao serviço da juventude, informou que o evento Slow Vanity, realizado no dia 13 de 

novembro foi o primeiro evento que o Município de Sines apoiou, através do programa DESAFIO 

do Gabinete da juventude. Fez uma breve apresentação da marca. A Slow Vanity, é uma marca 

de roupa feminina sustentável, desde início apoiada pelo Sines Tecnopolo, culminando com a 

candidatura ao concurso Acredita Portugal, chegando aos 19 finalistas entre 10.620 ideias de 

negócio. As peças são feitas à mão por costureiras locais, privilegiando uma economia circular e 

sustentável; promovendo e gerando mais emprego em Sines quer que as nossas peças tenham 

um significado único e singular bem como a nossa política de consciência social e ambiental 

implícita. A jovem Catarina implementou uma marca de roupa vintage (C’est Catherine) teve 4 

coleções, vendeu online e em 3 lojas e em Lisboa, posso afirmar que foi um sucesso; fui 

convidada a ser figurinista do Got Talent Portugal e devido à acumulação de tarefas decidi 

terminar a marca, em prol de concretizar outros sonhos. 

Também falou das candidaturas de apoio ao arrendamento, em que a proposta irá à próxima 

reunião de câmara e que toda a informação irá estar no site do município. 

O Presidente do CMJ perguntou se alguém quer comentar alguma coisa, sobre as informações 

fornecidas. Como ninguém se quis pronunciar, deu início ao ponto nº 3 dos Assuntos da Ordem 

do dia da ordem de trabalhos, apresentação do Orçamento relativo ao serviço de Juventude e 

Educação. 

O Presidente do CMJ apresentou o orçamento da Educação e de seguida passou a palavra à 

técnica Marta Prata, para apresentar o orçamento da juventude, assim como, o Plano de 
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atividades do gabinete da Juventude, passando assim, também à discussão do ponto 5 dos 

Assuntos da ordem do dia da ordem de trabalhos. 

Marta Prata, Técnica do Gabinete da juventude, apresentou o orçamento ao mesmo tempo que 

foi apresentando o Plano de atividades de 2022, e explicou que devido à pandemia não 

conseguimos realizar grande parte do plano de atividades que estava previsto para o ano 2021. 

Mas que queremos que 2022, possamos dar continuidade a todos os projetos e que também 

seja o ano em que possamos dar início aos novos projetos. 

Começou pela quinzena da juventude, o principal acontecimento realizado em Sines para a 

população jovem é a Quinzena da Juventude, associada às comemorações do Dia Nacional da 

Juventude, 28 de março. Música, desporto, experiências, formações, ações de sensibilização e 

novos projetos estão sempre em destaque na quinzena, cuja programação acolhe os contributos 

dos jovens de Sines. Explicou que vamos tentar que o concerto do artista Sineense PRASO, seja 

finalmente realizado e que o gabinete está aberto a receber propostas de todos. Seria o Ponto 

4 da ordem do dia da ordem de trabalhos, mas todos concordaram que ficaria para a próxima 

reunião do CMJ, a apresentação de propostas para a quinzena da juventude de 2022. 

O projecto Walls Project tem como objetivo enquadrar a arte urbana com o património e 

fomentar o respeito por todas as formas de arte. Também se pretende incentivar os jovens a 

apresentar projetos nesta área, ajudar na realização dos mesmos legalmente e definir espaços 

livres para que possam expressar a sua arte. Depois de Sines já ter recebido alguns artistas 

nacionais e locais, já se pode dizer que existe um pequeno circuito de arte urbana na Cidade.  

No ano de 2022 queremos dar por terminado o projeto na escola vasco da gama, com a pintura 

da terceira parede do pavilhão desportivo da escola, onde já está a obra da artista Tamara Alves 

e do artista SMILE. Este ano pensamos que temos condições para dar continuidade ao programa 

Ocupacional de Verão para Jovens, adiante designado “Mãos à Obra”, que pretende contribuir 

para o desempenho de atividades socialmente úteis, que permitam a aquisição de 

conhecimentos, potenciando a formação cívica dos jovens.  

Através do Programa “ Mãos à Obra” visa-se promover o contacto direto dos jovens com a vida 

ativa, para uma maior perceção da realidade social em que se inserem, nomeadamente nas 

áreas de proteção e salvaguarda do património quer histórico quer cultural, as atividades 

desportivas e sociais, desenvolvendo os valores da solidariedade, cidadania e educação não 

formal. O Programa será realizado no mês de Julho e o público alvo é para os jovens entre os 15 

e os 25 anos. Em 2022 o Gabinete da Juventude, quer implementar o cartão jovem municipal 

em parceria com o Instituto Português da Juventude e o comércio local. De seguida, e para quem 

não estado na ultima reunião do CMJ, temos os dois novos projetos do gabinete, o Programa 
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Desafio e o FormArt. O programa “DESAFIO” tem como objetivo apoiar e estimular a 

participação e intervenção dos jovens do Município. O programa decorre durante todo o ano. A 

Câmara recebe o projeto, analisa e se for realizável vai apoiar a sua realização. Os promotores 

das iniciativas podem ser, Associações de Estudantes e Clubes de Atividades Escolares, 

Associações Juvenis, estruturas e programas juvenis, Grupos informais de jovens, sem 

personalidade jurídica, que se reúnam para realizar atividades pontuais, Jovens com atividade 

individual (artistas, criativos) com idades compreendidas entre os 14 e 35 anos. Podem ser 

apresentados projetos em diversas áreas, entre as quais: música, desporto, cinema, moda, 

teatro, fotografia, dança, artes, ambiente, saúde. As candidaturas, os interessados devem enviar 

um e-mail, onde devem constar os seguintes elementos: Identificação do promotor (nome, 

morada, e-mail, contacto telefónico, data de nascimento), Nome do projeto/iniciativa, descrição 

da iniciativa e objetivos, data, hora e local da realização, divulgação da iniciativa, apoios 

solicitados e o orçamento da iniciativa. O Programa FormArte, é um programa Ocupacional de 

Verão ou na Primavera que tem como objetivo proporcionar aos jovens uma forma inovadora 

de ocupar os seus tempos livres, o público-alvo será dos 13 aos 25 anos. Assim o gabinete da 

juventude propõe 15 dias de oficinas ligadas às artes, espetáculo e multimédia, com o objetivo 

de os jovens de uma forma lúdica adquirirem novos conhecimentos nestas áreas.  

Terminada a apresentação da Técnica Marta Prata, o Presidente do CMJ, passou a palavra aos 

intervenientes para colocarem questões sobre o Plano de Atividades 2022. 

Jorge Mestre, Representante da Unidade local Saúde de Sines, congratulou o programa OTL 

Mãos à obra, e questionou se não haveria uma forma da CPCJ ter acesso às inscrições de uma 

forma menos formal, de forma a que os jovens que estão ao obrigo da CPCJ poderem participar. 

A Técnica Marta Prata, disse que normalmente a CPCJ inscreve alguns dos jovens no programa 

e que quando as inscrições tivessem início seria enviado um email a informar. 

Rosália Carvalho, representante da Junta de Freguesia de Sines e membro da mesa do CMJ, 

sugeriu uma reunião entre o CLDS e o Gabinete da Juventude para tentarmos incluir os Jovens 

NES (Jovens com necessidades educativas especiais) no programa FormArte. 

Crisanto, Representante da Associação Cabo-verdeana de Sines, perguntou como iriam 

funcionar as oficinas e o local de realização. A Técnica Marta Prata, respondeu que as oficinas 

iriam decorrer em local adequado a cada uma delas. De seguida, o representante da Associação 

Cabo-verdeana, Crisanto, ofereceu as instalações da Associação para a realização das oficinas.  
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De seguida, Bernardo Brito, representante do Partido Socialista, falou sobre o Programa Desafio 

e questionou em que período ele iria decorrer, o seu funcionamento, e quais são os critérios de 

avaliação para a aprovação das candidaturas, para além disso, salientou que acha a verba 

prevista em orçamento muito pequena para um programa que visa apoiar mais de que um 

projeto. O Presidente do CMJ, Fernando Ramos, referiu que a verba iria ser reforçada, passando 

a palavra à Marta Prata. A Técnica, informou que cada candidatura seria avaliada consoante a 

sua viabilidade e o orçamento. 

Ricardo Brito, Presidente concelhio da Juventude Socialista, referiu que o orçamento para a 

juventude deveria ser superior e que na quinzena da juventude deveria de ser incluído a 

freguesia de Porto covo. O Programa DESAFIO é da opinião que se deve manter e que no 

próximo Plano de atividades devia de ser incluído o Orçamento Participativo Jovem. Parecer 

favorável ao Plano de atividades para 2022. 

O próximo interveniente foi Gonçalo Naves, representante da Associação MAISINES, 

congratulou o programa das bolsas de estudo e que o regulamento já está ultrapassado e que 

deveria de ser apresentado uma nova proposta e ser discutido no CMJ. Concorda com o 

orçamento participativo jovem, e é da opinião que deve ser criado um fórum de cidadania, 

debate político e ideias que pudesse funcionar dentro da comunidade escolar. Salientou que as 

empresas do município deveriam de facilitar os estágios para os jovens que terminam as suas 

formações. 

Rosália Carvalho, concorda que deve ser criado um fórum dentro da comunidade escolar e que 

fomentar a politica nos jovens através de políticos jovens. Entretanto Pedro Lança, da Juventude 

Socialista, concordou com o fórum sugerido pelo Gonçalo Naves, representante da Associação 

MAISINES. 

Crisanto, representante da Associação CABO-VERDEANA, também concorda com o Fórum e que 

seria relevante sessões de sensibilização para os jovens emigrantes do concelho. 

O presidente do CMJ, propôs que fosse realizada uma reunião do CMJ extraordinária numa das 

escolas do conselho. 

Jorge Mestre, Representante da Unidade local Saúde de Sines, falou sobre a importância da 

saúde mental na população jovem e o agravamento da mesma, como consequência da 

pandemia, sugerindo a criação de um grupo de trabalho para discussão do tema e criar um plano 

eficaz para chegar às famílias e aos jovens. 
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Não havendo mais assuntos a tratar, o Presidente do CMJ de Sines deu por encerrada a reunião, 

eram vinte e três horas e vinte e cinco minutos. -------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente do Conselho Municipal da Juventude 

 

Fernando Miguel Ramos 

 


